
УХОДЯЩАЯ  
НАТУРА 
В столице стремительно 
сокращаются  
объемы строительства 
апартаментов

ВКАЛЫВАЮТ  
РОБОТЫ 
Технологии смешанной 
реальности:  
взгляд сквозь стены

  Алена Рыбакова

Москва – лидер кинопроизвод-
ства в России. Ежегодно здесь 
снимается около 260 кино- и теле-
проектов: это около 80 процентов 
всех отечественных фильмов и се-
риалов. В этой отрасли работает 
свыше 10 тысяч организаций.  
А в скором времени продукции 
«важнейшего из искусств» станет 
еще больше. Новый мощный им-
пульс развитию кинематографа 
и всей креативной индустрии 
города даст создание москов-
ского кинокластера. Об этом на 
прошлой неделе в связи с Днем 
российского кино рассказал мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Г 
рандиозный проект включает в 
себя возрождение Киностудии 
имени Максима Горького, со-
здание кинопарка «Москино», 
киноплатформы «Москино» 

film.moscow, а также сети кинотеатров 
«Москино». «Я уверен, что московский 
кинокластер будет одним из сильнейших 
не только в России, это естественно, но 
и в мире», – сказал столичный градо-
начальник.

Масштабные преобразования нача-
лись, когда в прошлом году Киносту-
дия имени Горького была передана в 
собственность города. Это позволило 
продолжить ее возрождение в составе 
создаваемого в столице кинокластера 
мирового уровня. 

Программа развития киностудии 
охватывает три площадки: историче-
скую на улице Сергея Эйзенштейна и 
в Валдайском проезде, а также новое 
пространство на территории бывшего 
ВНИИМЕТМАШа имени А.И. Цели-
кова на Рязанском проспекте. Здесь на 
площади 349 тысяч квадратных метров 
создается многофункциональное про-
странство для реализации проектов не 
только в сфере кинопроизводства, но и 
моды, дизайна, музыки, информацион-
ных и инновационных технологий. «Уже 
функционируют четыре павильона для 
съемок с застройкой, два XR-павильона 
для съемок с технологией расширен-
ной реальности, один тематический 
павильон «Полиция», Центр моды и 
дизайна, центр костюма и реквизита 
«Жар-птица», – отметил мэр в своем 
телеграм-канале.

Помимо современных павильонов 
здесь создаются съемочные комплексы 
с интерьерными декорациями, офисы и 
коворкинг для съемочных групп, студии 
продакшен-компаний, звукозаписи и 
компьютерной графики, просмотро-
вый зал, мастерские декораций и другие 
площадки. Кроме того, на территории 
расположился крупнейший в Европе 
центр костюма, который обеспечивает 
реквизитом более 80 процентов съемоч-
ных проектов страны. 

Об успешности нового пространства 
Киностудии имени Горького говорит тот 
факт, что с момента его запуска здесь 
уже реализовали 37 проектов, среди 
которых такие фильмы, как «Тетя 

Марта-2», «Недетское кино», «Послед-
ний богатырь. Наследие», «Челюскин. 
Первые» и другие картины.

Еще одной особенностью этого ме-
ста станет то, что оно будет предназна-
чено не только для профессионалов, 
а станет доступным и для горожан. 
Здесь не увидишь табличек с надпи-
сью «Посторонним вход запрещен» – 
напротив, комплекс готов принять как 
можно больше посетителей. Готовится 
к открытию Музей кинотехники «Про-
странство КинАп» – самая большая в 
России коллекция действующей отече-
ственной аппаратуры с 1918 по 2004 год. 
Экспозиция даст полное представление 
о кинопроизводстве в нашей стране в 
разные периоды истории. Еще в кол-
лекции музея хранится золотой фонд 
отечественных и мировых кинокартин. 

Полным ходом идет модернизация  
исторической территории киностудии 
в Валдайском проезде и на улице Сергея 
Эйзенштейна. В результате площадь 
рабочих пространств планируется уве-
личить до 100 тысяч квадратных ме-
тров. На месте старых демонтированных 
строений построят два объекта – сту-
дийно-производственный комплекс с 
современными съемочными павиль- 
онами и центр визуальных технологий. 
Также здесь откроется трехэтажный 
центр костюма и реквизита площадью 
4,8 тысячи квадратных метров.

Не менее популярной у профессиона-
лов стала запущенная год назад цифро-
вая платформа «Москино», задача кото-
рой – устойчивое развитие и повышение 

эффективности киноиндустрии. Сервис 
позволяет кинокомпаниям арендовать 
павильоны и съемочные площадки, ре-
шать вопросы с транспортом и обору-
дованием, подбирать необходимые для 
съемок костюмы и реквизит.

Еще более грандиозный кинемато-
графический проект начал реализовы-
ваться в 2019 году, когда было принято 
решение о создании кинопарка «Мос- 
кино» – комплекса натурных площадок 
и других некапитальных объектов для 
съемок фильмов. С этой целью были 
подобраны земельные участки в посе-
лении Краснопахорское в ТиНАО.  На 
территории 1,1 тыс. гектаров, создается 
площадка для натурных киносъемок. 
Декорации, воссоздающие улицы Мо-
сквы разных эпох, средневековые по-
стройки европейских городов и много-
функциональные павильоны для съемок 
(включая аэропорт и железнодорожный 
вокзал) позволят использовать террито-
рию без смены площадки для съемок, а 
значит, существенно экономить ресурсы.

Сейчас уже завершен первый этап 
развития – построены 18 натурных пло-
щадок и четыре павильона. Готовы, на-
пример, декорации Москвы 1940 годов, 
Витебского вокзала, аэропорта, город-
ской Соборной площади, крепостной 
стены, уездного городка и партизанской 
деревни.

Примечательно, что в свободное от 
съемок время сюда могут приходить все 
желающие. Кинопарк уже стал площад-
кой для развития кино- и экотуризма, 
здесь проводят групповые экскурсии.
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Ц И Ф Р А  Д Н Я

Столица стала основной площадкой для отечественных  
кинематографистов

ЦЕНТРЫ ДЕЛОВОЙ 
АКТИВНОСТИ 

Свыше 200 объектов 
построят в Москве 
по программе мест 
приложения труда
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 >1,6
будут посещать 
московские детсады, 
школы и колледжи  
в этом году
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Список новых площадок  для строительства домов по реновации:

• 2-й Хорошевский проезд, вл. 7, район Хорошевский;  
• ул. Академика Королёва, вл. 16–26, район Марфино; 
• ул. Миллионная, вл. 15, корп. 2 и 3, район Богородское; 
• ул. Кусковская, вл. 21, вл. 23 и вл. 25, район Новогиреево; 
• ул. Малышева, вл. 26, корп. 1, район Текстильщики; 
• ул. Архитектора Власова, вл. 23, корп. 2, район Черемушки.

ВАЖНО

ПРОЕКТЫ  РЕАЛИЗАЦИЯ

Адресная строка
  Андрей Мещеряков 

Восемь новых земельных участ-
ков, расположенных в шести 
районах города, включено в сто-
личную программу реновации 
жилого фонда. По словам мэра 
Москвы Сергея Собянина, ввод 
в строй этих площадок позволит 
расселить 29 предназначенных 
под снос зданий. На их месте 
возведут 146 тысяч кв. метров 
современного жилья, а в новые 
комфортные квартиры переедут 
в общей сложности 5,3 тысячи 
человек. Таким образом, город 
продолжает формировать список 
домов, которые построят в рам-
ках второй волны реновации.

В начале августа Сергей Собянин 
подвел итоги программы реновации за 
семь лет. Он отметил, что за это время 
в столице ввели в эксплуатацию 322 
новостройки: «Москвичи не просто 
переезжают из старых квартир в новые, 
а получают более высокое качество жи-
лья и уровень комфорта, а также полно-
стью сложившуюся инфраструктуру».

Заместитель мэра Москвы по во-
просам градостроительной политики и 
строительства Владимир Ефимов, в свою 
очередь, напомнил, что градострои- 
тельный потенциал стартовых площа-
док, подобранных с начала реализации 

программы реновации, превышает 10 
млн кв. метров жилья. Эти территории 
расположены во всех административ-
ных округах города и с августа 2017 
года, момента старта программы, их 
общая площадь выросла более чем в 
три раза.

Так, в Восточном административном 
округе столицы в программу реновации 
включили 1062 дома – больше всего 
в городе. «В ВАО построили и ввели 
в эксплуатацию 48 жилых комплек-
сов, еще 91 – проектируют и возводят. 
Квартиры с улучшенной отделкой уже 
предоставили переселенцам из 175 до-

мов. В общей сложности их получили 
22,6 тысячи человек», – написал Сергей 
Собянин в своем телеграм-канале. 

Он также напомнил, что одновре-
менно в районах новостроек продол-
жается развитие социальной инфра-
структуры. В частности, на востоке 
столицы сейчас строят 13 объектов. 
«Недавно достроили детский сад на 
275 мест в районе Богородское в Тю-
менском проезде. В этом же районе на 
Тюменской улице достраиваем школу 
на 600 учащихся. Все работы планируем 
завершить в 2024 году. В Перово возво-
дят стоматологическую поликлинику, 

а в районе Преображенское в составе 
жилого комплекса появится детский 
сад на 200 мест. Кроме того, в Северном 
Измайлово на 11-й Парковой улице 
строится школа на 700 учеников», – 
рассказал мэр.

По данным руководителя Депар-
тамента градостроительной политики 
Владислава Овчинского, с начала 
реализации программы реновации 
больше всего стартовых площадок 
для строительства было подобрано на 
востоке столицы (112), а также на се-
веро-востоке (93) и юго-востоке (88). 
В Северном административном округе 
для возведения жилых комплексов по 
программе реновации город подобрал 
75 территорий, в Западном и Южном –  
по 61 площадке соответственно.

Сергей Собянин ранее заявил, что 
в 2024 году в Москве по программе 
реновации планируется ввести 1,6 млн 
кв. метров жилья и начать переселение 
около 50 тысяч человек. 

Руководитель Управления Росре-
естра по Москве Игорь Майданов, в 
свою очередь, рассказал, что с начала 
этого года в столице уже зарегистриро-
вали 33 новостройки общей площадью 
более 809,8 тыс. кв. метров, включая 
436,4 тыс. кв. метров жилья, рассчи-
танных на 7,6 тысячи квартир.

Жилые комплексы строят не только 
в кварталах реновации, но и в рамках 
проектов комплексного развития тер-
риторий (КРТ). Например, как сооб-
щил Владимир Ефимов, жилые дома, 
школу и детский сад в ходе реализации 
двух проектов КРТ возведут на юго-за-
паде столицы в районе Котловка. 

«По проектам редевелопмента двух 
участков общей площадью почти 6 
гектаров в течение четырех-пяти лет 
планируется строительство более 125 
тысяч кв. метров жилой и обществен-
но-деловой недвижимости», – заклю-
чил глава Градостроительного ком-
плекса столицы.

В московскую программу реновации включено еще восемь площадок

  Екатерина Шохина

Полтора года тому назад замкну- 
лось Большое метрокольцо. 
С тех пор по нему совершили 
более 500 млн поездок. Для 
жителей 34 районов столицы 
значительно улучшилась транс-
портная ситуация. При проек-
тировании БКЛ, казалось, было 
учтено всё: самые современные 
скоростные поезда, комфортные 
платформы и вестибюли, совре-
менные переходы с учетом инте-
ресов маломобильных граждан. 
Но такой грандиозный проект в 
процессе эксплуатации выяв-
ляет необходимость усовершен-
ствования. 

Н екоторые существующие 
пересадки по-прежнему 
неудобны для пассажи-
ров. Например, на стан-
циях «Электрозавод-

ская», «Авиамоторная» и «Текстиль-
щики» пересадки по принципу «сухие 
ноги» пока не открыты, переход осу-
ществляется по длинному пути че-
рез улицу. На «Авиамоторной» нужно 
подняться по эскалатору и выйти из 
метро, потом по автомобильно-трам-
вайно-пешеходному мосту спуститься 
по лестнице, пройти через стройку до 
входного вестибюля БКЛ и только 
после этого попасть на платформу. 
Весь переход занимает примерно ми-
нут 10–15, что, безусловно, тормозит 
пассажиропоток. 

Сложным и запутанным пока 
остается переход на станцию БКЛ 
«Текстильщики»: чтобы добраться 
до Большого кольца, нужно найти 
правильный выход (№ 6), пройти 
по подземному коридору с выходом 
к электричкам (МЦД-2), выйти на 
улицу и зайти в вестибюль БКЛ. 

Перейти со станции «Электро-
заводская» БКЛ на одноименную 
станцию синей ветки сейчас можно, 
выйдя из вестибюля метро и пройдя 
под железнодорожным мостом. Весь 
путь занимает примерно 5–7 минут, 
но тоже приходится идти под откры-
тым небом и вновь заходить через 
досмотр и турникеты. А значит, снова 
тратить время. Мэр столицы Сергей 
Собянин обещал горожанам, что до 

конца этого года появятся три пере-
садки, которые сделают станции БКЛ 
доступнее. 

По словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Владимира 
Ефимова, уже завершены монолитные 
работы на пересадочном узле между 
станциями «Авиамоторная» Кали-
нинской и Большой кольцевой линий 
метро: «На создание пересадочного 
узла понадобилось более 3,7 тысячи 
куб. метров бетона. Сейчас ведутся 
работы по устройству внутренних пе-
регородок и архитектурная отделка.  
В пассажирской зоне укладывают гра-
нитный пол. В подходных коридорах и 
нижнем эскалаторном зале монтируют 
водозащитные декоративные алюмини-
евые панели, а в верхнем эскалаторном 
зале устанавливают реечный алюмини-
евый потолок и завершают облицовку 
стен мрамором. Готовность объекта 
составляет 96%. Продолжается монтаж 
инженерных систем и оборудования: 
противопожарного, освещения, энер-
госнабжения, вентиляции и водопро-
вода. Ведется подготовка к обкатке и 
грузовым испытаниям эскалаторов», –  
сообщил Владимир Ефимов. 

Руководитель Департамента строи-
тельства столицы Рафик Загрутдинов 
подчеркнул, что поскольку станция 
Калининской линии находится на  
40 метров глубже станции БКЛ, при 
проектировании потребовалось со-
здать сложную структуру пересадки. 
Общая протяженность подземного 
коридора составляет 110 метров. 

При создании пересадочного узла 
не забыли и про дизайн – стену пере-
хода украсили историческим панно 
«Икар». Его разместили в верхнем 
эскалаторном зале на стене, облицо-

ванной черным карельским гранитом. 
«Ранее скульптурная композиция, вы-
полненная художником Анатолием 
Мосийчуком, находилась на торце 
открытой в 1979 году станции «Авиа-
моторная» Калининской линии метро-
политена. В связи со строительством 
пересадки на одноименную станцию 
Большой кольцевой линии панно де-
монтировали. На месте торцевой стены 
соорудили лестничный сход, через ко-
торый пассажиры смогут пройти на пе-
ресадку», – отметил Владимир Ефимов.

Почти готов пересадочный узел 
между станциями «Электрозаводская» 
Арбатско-Покровской линии и БКЛ. 
Он станет частью одного из крупней-
ших пересадочных узлов в столице, 
объединяющих две линии метро, плат-
форму МЦД-3 и наземные маршруты.

При выполнении работ строи-
тели аккуратно и бережно отнеслись 
к историческому наследию – при 
примыкании пересадки к торцу исто-
рической станции художественные 
элементы оформления последней со-
хранили. Со стороны подходного ко-
ридора станции «Электрозаводская» 
радиальной ветки метро установят два 
мраморных горельефа – «Путейцы» и 
«Работницы электрозавода».

Также уже приступили к мон-
тажу эскалаторного оборудования 
на 140-метровом мостовом переходе 
над железной дорогой, который сое-
динит вестибюли станции БКЛ «Тек-
стильщики» и одноименной станции 
Таганско-Краснопресненской линии. 
Будущий мост обеспечит комфортную 
пересадку более 20 тысяч пассажиров.

Градостроительный комплекс Мо-
сквы продолжает выполнять свою глав-
ную задачу – сделать БКЛ максимально 
удобной и комфортной для пассажиров.

Переходы без проблем
Новые пересадочные узлы на станциях БКЛ обеспечат дополнительный комфорт
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ГОРОД  СОБЫТИЯ

  Виктор Дмитриев

В первый день нового учебного 
года мэр Москвы Сергей  
Собянин посетил школу № 1514 
в Обручевском районе и пообе-
щал, что все средние учебные 
заведения столицы будут при-
ведены к новому современному 
стандарту. «Такой проект мы 
запустили в этом году», – сооб-
щил столичный градоначаль-
ник, общаясь с учениками 
и их родителями.

П еред началом занятий 
мэр поздравил всех мо-
сквичей с Днем знаний. 
«Новый учебный год – 
новые планы и мечты. 

Долгожданные встречи с теми, по 
кому успели соскучиться за летние 
каникулы. Мои самые теплые по-
здравления – первоклассникам. Вы 
отправляетесь в мир, наполненный 
познанием и творчеством. Вас ждут 
яркие впечатления, новые друзья и 
замечательные учителя», – написал 
он в своем телеграм-канале. 

Мэр отметил, что всего к началу 
2024/2025 учебного года в Москве 
подготовили 580 детских садов, школ, 
колледжей и учреждений дополнитель-
ного образования, подведомственных 
столичному Департаменту науки и об-
разования. Только в День знаний свои 
двери впервые открыли более 30 школ 
и детских садов. 

Летом ремонт провели более чем в 
2,1 тыс. зданий школ и дошкольных уч-
реждений, а также благоустроили 124 
территории, прилегающие к ним. Об-
новленные школы приняли учеников.

«Всего к началу учебного года по 
программе «Моя школа» мы модерни-
зировали четыре учебных здания. В ра-
боте сейчас еще 50 и около сотни нач-
нем обновлять в следующем году», –  
пояснил мэр.

В их числе трехэтажное здание 
школы № 1514 на улице Академика 
Челомея, построенное в 1985 году. Его 
общая площадь – 9,3 тыс. кв. метров. 
К реконструкции здания приступили 
в июле 2023 года и завершили в июле 
2024-го. Обновленная школа, как и 
прежде, рассчитана на 750 учащихся. 
В новом здании будут обучаться дети с 
первого по шестой классы. Строители 
отремонтировали фасад и кровлю зда-
ния, заменили инженерные коммуни-
кации и оконные блоки, выполнили 
внутреннюю отделку. Кроме того, было 
закуплено современное оборудование 
и мебель. 

В соответствии с новым стандар-
том в здании появились 28 учебных 
кабинетов и три специализированных 
класса, помещения с раздвижными 
трансформируемыми перегородками 
для занятий в больших и малых груп-
пах, а также современная медиатека с 
местами для групповой и индивидуаль-
ной работы и многофункциональное 
помещение для проведения меропри-
ятий, лекций и выставок. Плюс три 
спортивных зала и один обеденный.

Гордостью обновленной школы 
стали два лабораторно-исследователь-
ских комплекса. Первая лаборатория –  
на базе кабинетов информатики – 
предназначена для знакомства с ми-
ром современных информационных 
технологий и выполнения исследо-
вательских проектов по таким на-

правлениям, как 3D-моделирование, 
робототехника, программирование. 
Второй комплекс поможет ребятам в 
исследовательской, творческой и кон-
структорской работе в сфере естествен-
ных наук.

На пришкольной территории со-
здали спортивное ядро с беговыми 
дорожками, футбольным полем, уни-
версальной спортивной площадкой. 

В обновленной школе стало гораздо 
больше возможностей для дополни-
тельного образования. Здесь будет 
множество различных кружков и сек-
ций: по основам программирования, 
прототипирования и робототехники, 
виртуальной реальности и по созданию 
веб-сайтов. Для развития физической 
культуры и спорта и популяризации 
здорового образа жизни планируется 
открыть секции по футболу, баскет-
болу, волейболу, настольному теннису, 
единоборствам, хореографии, спор-
тивной гимнастике. Творческие спо-
собности учащихся помогут раскрыть 
занятия танцами, живописью, а также 
по актерскому мастерству и другим 
направлениям.

Учащимся предоставляют воз-
можности для осознанного выбора 
профессии. Для этого школа активно 
сотрудничает с ведущими столичными 
вузами и колледжами, среди которых 
Московский авиационный институт, 
Национальный исследовательский 
ядерный университет МИФИ, Москов-
ский государственный университет 
имени М.В. Ломоносова, Националь-
ный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики», колледж 
«26 КАДР» и образовательный ком-
плекс «Юго-Запад».

Новый год – новые планы
Сергей Собянин на юго-западе столицы открыл школу,  
реконструированную по московскому стандарту 

Центры деловой активности

  Сергей Чаев

В столице набирает темп про-
грамма стимулирования соз-
дания мест приложения труда 
(МПТ). На средства частных 
инвесторов возводятся школы 
и детские сады, спортивные 
комплексы, технопарки и даже 
музей. «Объемы инвестиций 
в программу превысят в об-
щей сложности два триллиона 
рублей. На эти деньги построят 
более 200 объектов», – написал 
мэр Сергей Собянин в своем те-
леграм-канале. 

Программу МПТ столичные вла-
сти запустили в 2020 году. «Она 
помогает с помощью инвесторов 
строить социально и экономически 
важные объекты, а также создавать 
для москвичей рабочие места ближе 
к дому», – пояснил столичный гра-
доначальник. 

Потребность в подобном решении 
назревала давно, поскольку многие 
годы одной из актуальных проблем 
столицы оставалась маятниковая ми-
грация – когда сотни тысяч людей 
ежедневно ехали на работу в центр, 
а вечером возвращались в спальные 
районы на окраине города. 

Программа стимулирует появле-
ние новых рабочих по всему городу, 
что позволяет снижать нагрузку на его 
центральную часть. Однако прежде 
столичные власти должны подгото-
вить такую рабочую схему, чтобы де-
велопменту было выгодно в границах 
жилых районов с развитой социальной 
инфраструктурой создавать центры 
деловой активности. 

Дело в том, что любой инвестор, 
который строит в столице жилье, по-
лучает весомое обременение в виде 
достаточно высокой платы за измене-
ние вида разрешенного использования 
земли (ВРИ), а программа МПТ по-
зволяет уменьшить ее размер в случае 
строительства коммерческих, социаль-
ных или промышленных объектов за 
пределами Третьего транспортного 
кольца (ТТК). И чем больше девелопер 
построит нежилых зданий и комплек-
сов, обеспечивающих дополнительные 
рабочие места, тем меньше будет его 
плата за строительство жилой недви-
жимости.

Изначально программа по созда-
нию мест приложения труда касалась 
исключительно строительства про-
мышленных и офисных центров. Но 
уже в конце декабря 2021 года в нее 
включили гостиницы, а весной 2022-го  
объекты для оказания комплексных 
логистических услуг. Сегодня у деве-
лоперов есть возможность получать 

льготы при строительстве объектов 
науки и образования, здравоохранения 
и социального обеспечения, спорта и 
культуры, общественного питания, 
торговых центров и производственных 
площадей, отмечают в Департаменте 
инвестиционной и промышленной по-
литики Москвы.

Еще один важный момент: инвестор 
должен обеспечить функционирование 
объекта согласно целевому назначению 
и в течение определенного срока, зави-
сящего от его категории и площади, на 
которой возникли места приложения 
труда. К тому же если он построен в 
ускоренном порядке, например, на 
6–12 месяцев раньше заявленного 
срока, льгота увеличится на 5%, при 
сокращении более чем на год – на 10%.

Поэтому, рассматривая потенци-
альную площадку, девелопер одно-
временно учитывает дефицит рабо-
чих мест на конкретной территории, 
который позволяет определить размер 
льготы для «жилых» проектов, и оце-
нивает коммерческую привлекатель-
ность будущего объекта. 

В этом плане выигрывают про-
мышленные комплексы, которые 
не только позволяют девелоперу 
получить максимальный льготный 
коэффициент, но и востребованы у 
столичных компаний, готовых разме-
щать на новых площадях собственные 
производства. Плюс помимо льготы 

по уплате ВРИ он рассчитывает на 
дополнительную прибыль от реали-
зуемого проекта, будь то офис, тор-
гово-развлекательный центр, объ-
ект культуры или спорта. При этом 
девелопер не может рассчитывать 
на преференции, если рабочие места 
создаются им в центральной части 
города, по той простой причине, что 
центр Москвы и так насыщен ими.  
В связи с чем каждое сообщение о пла-
нах по реконструкции того или иного 
района столицы сопровождается точ-
ными данными по числу создаваемых 
рабочих мест. 

По словам Сергея Собянина, в 
общей сложности с 2020 года город 
заключил с инвесторами свыше 120 
соглашений о строительстве более 
чем 200 объектов коммерческого и 
социального назначения. В их числе 
20 промышленных комплексов и  
67 офисных центров, 17 логистических 
парков и шесть центров инноваций,  
19 школ и 35 детских садов, 14 образо-
вательных и четыре спортивных ком-
плекса, две поликлиники и один музей. 
«Реализовав все проекты, мы поможем 
найти работу недалеко от дома 281 тыс. 
жителей столицы, 22 объекта, включая 
восемь детских садов, шесть школ и 
три технопарка, уже введены в строй. 
Благодаря этому в Москве уже поя-
вилось около 10 тыс. новых рабочих 
мест», – заключил градоначальник.

Свыше 200 объектов построят в Москве по программе мест приложения труда
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  Елена Николаева 

Ставший преемником урбани-
стического форума, фести-
валь нового формата, безус-
ловно, стал главным москов-
ским событием этого лета.  
В этом году он очень масштаб-
ный – по всему городу обору-
довано более 30 интерактив-
ных площадок, большая часть 
локаций сосредоточена в 
центре. Фестиваль «Террито-
рия будущего. Москва 2030» 
посвящен развитию столицы: 
на его площадках можно уви-
деть, что ждет наш мегапо-
лис в ближайшем будущем, 
как меняются архитектура, 
транспортная система, благо-
устройство, экономика  
и инфраструктура. 

П рограмма форума вклю-
чает несколько тысяч 
мероприятий: квесты, 
концерты, спектакли, 
вечеринки, экскурсии, 

лекции, развлечения для детей, мас-
штабные спортивные состязания 
для всех возрастов, выступления и 
многое другое. Большой событий-
ный блок посвящен урбанистике во 
всех ее проявлениях – от проектиро-
вания комфортных пространств до 
грамотной реализации программы 
комплексного развития территорий 
и обновления заброшенных площа-
дей, где когда-то размещались ин-
дустриальные гиганты. Значитель-
ная часть знаковых мероприятий 
уже прошла, оставив у участников 
шлейф ярких воспоминаний. Но на 
финишной прямой еще много инте-
ресного. «Московская перспектива» 
вспоминает самые яркие события и 
делает акцент на том, что еще можно 
успеть увидеть. 

САМ СЕБЕ СТРОИТЕЛЬ 
Неформальным символом фо-

рума-фестиваля «Москва 2030» 
стал строительный кран. Это объ-
яснимо – город активно строится 
и развивается. Здесь без главного 
«маяка» любой стройплощадки ни-
куда, появился он и на площадках 
форума. Первый ярко-желтый ве-
ликан возвышается в парке «Заря-
дье». Инсталляция, стилизованная 
под строительный кран, со встро-
енными мультимедийными пане-
лями, на которых транслируются 
сгенерированные искусственным 
интеллектом образы футуристич-
ного города, стала отправной точ-
кой экскурсии по арт-пространству 
«Паркинг Галерея». Здесь размести-
лась мультимедийная экспозиция 
«Город будущего» – иммерсивное 
просветительное шоу о самых важ-
ных градостроительных проектах. 

Второй строительный кран 
стоит в «Лужниках» и притяги-
вает к себе детей разных возрас-
тов. Восьмиметровая конструкция 
стала доминантой образователь-
но-игровой площадки «Сам себе 
строитель». В будни это оазис для 
родителей с детьми: ребята вместе 

с вожатыми играют на площадке, 
их ждут горки, мосты, полоса пре-
пятствий, мастер-классы, игры, по-
гружающие в увлекательный мир 
архитектуры и строительства. На 
площадке дети экспериментируют, 
развивают творческое мышление и 
даже могут получить паспорт строи- 
теля. Есть у площадки и образова-
тельная функция – здесь проходят 
дискуссии и профориентационные 
мероприятия. Так, в День строителя 
здесь прошел мастер-класс «100 дет-
ских вопросов о работе строителя».

Особую активность на этой 
встрече проявили члены Детского 
совета при Общественном совете 
при Минстрое РФ. В ходе воркшопа 
дети исследовали более 100 специ-
альностей, которые задействованы 
в девелопменте, и создали карту 
строительных профессий. Юные 
участники смогли получить от 
практиков ответы на самые раз-
нообразные вопросы о строитель-
ной отрасли.

«Никто не задает вопросов ин-
тереснее, чем молодежь, которая 
только недавно определилась с вы-
бором профессии и хочет узнать как 
можно больше обо всех ее перспек-
тивах. Благодаря мероприятиям 
Совета молодых специалистов Ком-
плекса градостроительной поли-
тики и строительства Москвы сту-
денты и молодые сотрудники могут 
прокачать приобретенные знания 
и навыки в строительной сфере, 
пообщаться с профессионалами, 
поделиться личными креативными 
идеями и реализовать свой потен-
циал», – поделился впечатлениями 
от встречи министр Правительства 
Москвы, руководитель Департа-
мента градостроительной поли-
тики города Москвы Владислав 
Овчинский.

Присутствовавшая на мастер- 
классе помощник министра строи- 
тельства и ЖКХ России и руководи-
тель рабочей группы «Я – строитель 
будущего!» Светлана Кузьменко 
сравнила этот формат общения с 
мостами, которые связывают по-
коления профессионалов. Такие 
дискуссии дают детям возможность 
увидеть и почувствовать, насколько 
увлекательной и важной может 
быть профессия строителя. Подоб-
ные мероприятия,  по словам Свет-
ланы Кузьменко,  и дальше будут 
поддерживаться на государствен-

ном уровне. До 8 августа  на этой 
площадке еще пройдут мастер-класс 
«Как создаются новые жилые про-
екты в Москве» и серия встреч де-
тей разных возрастов с предста-
вителями дизайнерских бюро. 
Самых маленьких приглашают 
на игровые сессии «Бабашки» – 
на этих мероприятиях дети будут 
строить дома и города из деталей 
большого конструктора. 

ИДУ, ШАГАЮ ПО МОСКВЕ 
Форум-фестиваль стал к тому 

же дискуссионной площадкой, где 
урбанисты встречаются с горожа-
нами. Эти встречи проходят на тер-
ритории ДК «ГЭС-2». «Московская 
перспектива» уже рассказывала о 
мероприятии, на котором обсуж-
дали, как столица соответствует ми-
ровым урбанистическим трендам и 
при ее масштабах укладывается в 
концепцию 15-минутного города.  
4 сентября на этой же площадке 
пройдут два паблик-тока «Урбан- 
психология. Город, который мечтают 
увидеть люди» и «А что, так можно 
было? Культурно-образовательные 
пространства новой волны». 

Горожанам на площадках фо-
рума также рассказали и об архи-
тектурных находках в ходе рестав-
рационных работ. Например, при 
осмотре перед стартом реконструк-
ции в комбинате газеты «Правда» 
найдены мраморные плиты из 
храма Христа Спасителя – камен-
ные блоки с именами участников 
сражений при строительстве изда-
тельского комплекса использовали 
в утилитарных целях, сделав из них 
подоконники. На этот объект, те-
перь уже археологически важный, 
можно посмотреть, посетив вы-
ставку «Находки в реставрации». 
Экспозиция расположена на терри-
тории Старого Английского Двора 
в парке «Зарядье».

Тему археологических нахо-
док на этой неделе продолжит 
экскурсия «Москва археологиче-
ская. Москва древняя». Это еже-
дневные экскурсии, которые до  
4 сентября включительно стартуют 
в 19.00  от Китайгородской стены.  
В афише форума есть и другие архео- 
логические экскурсии по знаковым 
столичным объектам. Узнать о вре-
мени проведения и условиях посе-
щения можно на официальном сайте 
форума в разделе «Экскурсии». 

  Екатерина Шохина

27 августа в рамках форума «Тер-
ритория будущего. Москва 2030» 
в Доме культуры «ГЭС-2» состо-
ялся паблик-ток «Культурная 
инфраструктура: конкуренция за 
свободное время горожанина», в 
котором приняли участие веду-
щие представители музейно-про-
светительского сообщества.

Во всех крупнейших городах мира 
здания музеев являются архитектурной 
доминантой, получившей общепри-
нятое звание «храмы искусства». Они 
действительно создавались по образу 
храмов и дворцов. Галереи новейшего 
времени – образцы самых современных 
архитектурных стилей. 

В столице не так много специально 
построенных музейных зданий: Му-
зей изобразительных искусств имени 
А.С. Пушкина, Государственная Тре-
тьяковская галерея, Исторический, 
Политехнический музеи. В последние 
годы для целей пропаганды искусства 
были приспособлены как исторические 
здания, так и освободившиеся помеще-
ния промышленных предприятий. Так 
появились ставшие за короткое время 
популярными центрами притяжения 
общественно-культурные пространства: 
«Винзавод», «Флакон», Мультимедиа 
Арт музей, Музей русского импресси-
онизма, ДК «ГЭС-2».

Архитекторы, строители и рестав-
раторы делают все, чтобы «вдохнуть» 
в преобразованные помещения дух 
творчества, дух сопричастности к куль-
туре. Эти цели достигаются совершенно 
новыми подходами к созданию про-
странства. Мы привыкли, что в тра-
диционных музеях говорят шепотом, 
стараются не приближаться к произве-
дениям, висящим на стенах. Сегодняш-
ние принципы общения с культурными 
ценностями предполагают зрительскую 
активность. Многие современные гале-
реи становятся интерактивными, где 
можно потрогать, прочувствовать экс-
понат. Новые тенденции стали главной 
темой для спикеров паблик-тока.

Очень четко сформулировал роль 
столичных общественно-культурных 
пространств генеральный директор 
«ГЭС-2» Артем Бондаревский: «Ухо-
дит в прошлое время, когда здания 
музеев и домов культур играли лишь 
функциональную роль. Сейчас здание 
становится частью диалога между ху-
дожником и аудиторией. Оно участвует 
в создание контента. Например, про-
странство спектакля «Закат» в «ГЭС-2» 
разделено надвое: зрители нахо-
дятся в здании «ГЭС-2», а актеры – 
в Роще, за стеклянной стеной Актового 
зала. Там, снаружи, разворачивается 
живая картина, человеческий ланд-
шафт на фоне закатного неба. То есть 
здание вписано в разворачивающийся 
перформанс». 

Но если современные здания изна-
чально создаются под новые задачи, 
то традиционным музеям приходится 
переформатироваться, учитывая по-
следние тенденции. Именно об этом 
говорили руководители главных ху-
дожественных музеев. Первый заме-
ститель генерального директора Госу-
дарственной Третьяковской галереи 
Татьяна Шаршавицкая изложила свое 
видение «перестроечных» процессов: 
«Музей сегодня – это не здание, где 
просто вывешены картины. Это место 
встречи и формирование сообщества. 
Это не только экспозиционная часть, 
но и работа с аудиторией. Поэтому 
важно, как музей выглядит снаружи и 
как устроен внутри. В идеале он дол-
жен отвечать запросам разной ауди-
тории. Мы живем в век персонализи-
рованных предложений. Под одной 
крышей должно быть хорошо разным 
категориям людей: тем, кто пришел 
окунуться в атмосферу прошлого, 
и молодежи, для которой музей – 
это еще и место встречи и досуга. 
Третьяковская галерея выходит за 
рамки традиционной художественной 
галереи, она стремится стать доступ-
ной для разных людей – москвичей и 
туристов». 

Недавно на Кадашевской набереж-
ной в центре Москвы открылся новый 
корпус Третьяковской галереи. Здание 
площадью 35 тыс. кв. метров – это 
многофункциональный комплекс.  

Помимо выставочного пространства 
там расположены детский центр, су-
венирный магазин, кафе и концерт-
ный зал. Есть несколько мастер-
ских для реставрации живописи и 
скульптуры. При создании проекта 
архитектурное бюро СПИЧ руко-
водствовалось задачей сохранить 
ансамблевый стиль Третьяковки. 
Для этого были повторены истори-
ческие фасады музея с кирпичными 
стенами и белокаменными деталями. 
Но главной «фишкой» стало необыч-
ное оформление окон, превращен-
ных в художественную галерею: 34 
окна, обращенные на Водоотводной 
канал в сторону Кремля, заполнили 
нанесенные особым образом репро-
дукции известных работ из фондов 
Третьяковки.

Директор Музея изобразительных 
искусств им А.С. Пушкина Елизавета 
Лихачёва подчеркнула: «Сегодняш-
няя проблема музея – консерватизм. 
Нам надо определить сегодняшнюю 
задачу музея. Безусловно, он должен 
оставаться комфортным и привычным 
для посетителей, но при этом стать 
заметным на культурной карте города. 
Если не достичь этой цели – это будет 
мертвый проект. Музеи должны вы-
ходить за рамки традиционной вы-
ставочной работы. Мы хотим делать 
проекты, которые заставят прийти 
в музей людей не только из нашей 
традиционной аудитории. И еще мы 
хотим, чтобы они возвращались вновь 
и вновь».

Сегодня любой музей, любое куль-
турное пространство должно быть ря-
дом с человеком, делая его духовную 
жизнь богаче и интереснее. Прове-
дение досуга в культурных локациях 
должно стать таким же привычным, 
как поход в кино. И эту задачу могут 
решить руководители центров куль-
туры совместно с архитекторами, 
строителями, дизайнерами. 

Все в шоколаде
Фестивальная площадка  
на «Красном Октябре» открывает 
новый взгляд на Москву 

  Сергей Чаев

Столица идет в ногу с мировыми трендами, уделяя 
все больше внимания развитию так называемых 
третьих мест – территорий с нейтральным ста-
тусом вне дома или работы. Некоторые из таких 
пространств в этом году выступили в качестве пло-
щадок форума-фестиваля «Территория будущего. 
Москва 2030». В их числе арт-кластер «Красный 
Октябрь». У его посетителей есть возможность 
больше узнать о философии городской жизни и 
новой московской идентичности. 

Хорошо организованные общественные пространства, 
по мнению москвичей, делают столицу дружелюбнее. «Ак-
туальность развития таких территорий в ведущих городах 
мира возникла не сегодня и не вчера, но раньше человек 
не рассматривался как центр городской жизни. Теперь 
большие города конкурируют между собой прежде всего 
за человеческий ресурс», – пояснил главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. При этом он подчеркнул, что 
общественные пространства должны приводить в порядок 
не только в центре столицы, но и в спальных районах. Здесь 
важная роль отводится жителям города, которые помогают 
определить направление развития территории. 

Благодаря пожеланиям москвичей, площадка на «Крас-
ном Октябре» весьма разнообразна, для удобства по-
сетителей она разделена на многочисленные зоны. Так, 
развернутая на полуострове музыкальная сцена стала 
частью «Территории энергии», где аккумулируются твор-
ческие процессы и внедряются современные технологии. 
На протяжении всего фестиваля программа форума радует 
зрителей: здесь проходят диджей-сеты, выступления арти-
стов поп-сцены и классических исполнителей.

Недавно прошедшая вечеринка «Во дворе» погрузила 
гостей в расслабленную атмосферу. Комфортная уличная 
мебель и приятная летняя музыка превратили площадку 
перед главной сценой в идеальное место для релаксации, 
где можно было расслабиться после рабочего дня и переку-
сить на расположенном по соседству фуд-корте. При этом 
он и специализированный маркет стали частью «Террито-
рии диалога» – центра торговли, в котором представлены 
многочисленные национальные кухни. 

Впрочем, задействованные в рамках фестиваля про-
странства «Красного Октября» предполагают не только 
расслабленный отдых и пассивное созерцание, но и раз-
нообразные активности, занятия спортом. Здесь реали-
зуется концепция города здорового образа жизни, в ко-

тором забота о своем здоровье и полезные привычки 
являются частью культурного кода. В связи с этим 

пространство под Патриаршим мостом стало зо-
ной уличных видов спорта, где каждый желаю-
щий может сыграть в баскетбол или пинг-понг, 
участвовать в состязаниях или мероприятиях, 
устраиваемых различными спортклубами и 
центрами здорового образа жизни. 

Все эти события проходят в зоне «Террито-
рия созидания» – киберсадов, которые распо-

ложились во дворах и на открытых площадках 
бывшей кондитерской фабрики. Соседствующие с 

ними инсталляции вызывают у посетителей желание по-
знакомиться со всеми работами художников на территории 
«Красного Октября». При этом самые притягательные из 
них размещены в глубине дворов. Дополняют впечатление 
муралы, созданные популярными уличными художниками 
на нескольких фасадах зданий «Красного Октября». 

По мнению гостей «Москвы 2030», на этой фести-
вальной площадке удалось создать грамотно органи-
зованное общественное пространство современного 
и комфортного для жизни мегаполиса – настоящую 
территорию будущего.

ТЕМА НОМЕРА:  МОСКВА 2030 ТЕМА НОМЕРА:  МОСКВА 2030 

Смотреть,  
спорить, строить
Фестиваль-форум «Территория будущего.  
Москва 2030» работает до конца этой недели.  
Еще можно посетить главные интерактивные 
площадки и увидеть много интересного 

Смена вектора
Пространства музеев становятся  
частью диалога между художником и аудиторией
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Площадка «Красный Октябрь»
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ФОРУМ
В ЦИФРАХ

ВИРТУАЛЬНЫХ ГОРОДОВ БЫЛО СОЗДАНО 
ГОСТЯМИ ФОРУМА-ФЕСТИВАЛЯ С ПОМОЩЬЮ 
НЕЙРОСЕТИ НА МУЛЬТИМЕДИЙНОЙ 
ЭКСПОЗИЦИИ «ГОРОД БУДУЩЕГО»  
В «ЗАРЯДЬЕ» 

1,2 ТЫС.

ГОСТЕЙ ПОСЕТИЛИ ЭКСПОЗИЦИЮ «ЦИФРОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ МОСКВЫ» НА МАНЕЖНОЙ 
ПЛОЩАДИ В ДЕНЬ ГОСУДАРСТВЕННОГО ФЛАГА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

> 15 ТЫС.

ЧЕЛОВЕК ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ  
В РЕКОНСТРУКЦИЯХ СЪЕМОК НА ПЛОЩАДКЕ 
«КИНОГОРОД» В «МУЗЕОНЕ» ВСЕГО ЗА МЕСЯЦ

> 2,5 ТЫС.

КИЛОМЕТРОВ ПРОПЛЫЛИ НА КАЯКАХ ПО 
ИСКУССТВЕННОЙ РЕКЕ ГОСТИ ПЛОЩАДКИ 
«ВРЕМЕНА И ЭПОХИ» В «МУЗЕОНЕ».  
ЭТО ПРИБЛИЗИТЕЛЬНО РАВНО РАССТОЯНИЮ 
ОТ МОСКВЫ ДО УГЛИЧА

> 200
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ВСТРЕЧАЕТ ГОСТЕЙ В 
ПАВИЛЬОНЕ «ЛЕСТНИЦА 
В БУДУЩЕЕ» В ПАРКЕ 
ГОРЬКОГО. ОН СТАЛ 
ПОЛНОПРАВНЫМ 
СОТРУДНИКОМ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ: 
ТЕПЕРЬ У НЕГО ЕСТЬ БЕЙДЖ  
И ФИРМЕННАЯ ФУТБОЛКА

РОБОТ БОРИС
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Градостроительный комплекс 
стабильно показывает высокие 
результаты на фоне большин-
ства других отраслей отече-
ственной экономики. Но  го-
раздо важнее то, что он обладает 
значительным мультипликатив-
ным эффектом. Так что каждый 
рубль, вложенный в стройку, в 
итоге умножается в семь раз, 
способствуя развитию и дру-
гих сфер народного хозяйства. 
Экономист Владимир Трегубов 
специально для «МП» объяснил, 
как работает этот механизм и 
почему первоочередная задача 
государства и бизнеса сегодня – 
это полное импортозамещение в 
строительной отрасли. 

РОСТ ПО ВСЕМ  
НАПРАВЛЕНИЯМ

Градостроительный комплекс в 
последние годы стал настоящим ло-
комотивом российской экономики. 
Не секрет, что пандемия, потом СВО, 
а затем и западные санкции подвергли 
ее серьезным испытаниям. Сокра-
тился объем сферы услуг, розничной 
торговли и ряда производственных 
отраслей. И только строительство 
неизменно показывает стабильно 
положительную динамику, проде-
монстрировав рост на 7,9% только 
в прошлом году. В сфере жилищного 
строительства в 2023-м был достигнут 
рекордный объем введенного жилья 
(за все время наблюдений с 1991 года): 
он составил больше 110 млн кв. ме-
тров. А общий объем строительных 
работ в 2023-го оценивается в 15,1 
трлн рублей. 

Как не так давно отметил вице-пре-
мьер Правительства РФ Марат Хус-
нуллин, вклад стройотрасли во вну-
тренний валовый продукт страны 
составляет 13,4%, в ней занято 16% 
трудоспособного населения России. 
Таким образом, можно сказать, что 
Строительство – одна из важнейших 
отраслей народного хозяйства,  его 
важность определяется не только 
прямым вкладом в экономику, но и 
значительным мультипликативным 
эффектом.

Проще говоря, 1 рубль инвестиций 
в строительную отрасль дает прибавку 
в 5–7 рублей инвестиций в целом 
по экономике. Как это происходит? 
Вспомним, что Комплекс градостро-
ительной политики и строительства 
города Москвы потребляет огром-
ное количество строительных мате-
риалов: бетон, строительные смеси, 
черные и цветные металлы, стекло, 
санфаянс, стеновые покрытия и так 
далее. А значит, приносит доходы не 
только своему сектору, но и способ-
ствует формированию налоговых 
поступлений в бюджет в том числе в 
смежных отраслях экономики. 

Согласно расчетам экспертов РАН, 
каждый рубль, вложенный в строи-
тельство многоквартирного дома, дает 
дополнительно 38 копеек налогов, 1,4 
рубля ВВП и 2,7 рубля в совокупном 
выпуске продукции. Также следует 
учесть эффект и от развития внутрен-
ней миграции, напрямую связанной с 
ростом предложений на рынке жилья.

ВЫХОД ИЗ ДЕПРЕССИИ
Понятие «мультипликатор» (от 

латинского multiplicator – умножа-
ющий) первым ввел в научный обо-
рот экономист Ричард Кан из Вели-
кобритании. Оценивая результаты 
усилий, которые предприняла в США  
администрация Рузвельта для борьбы 
с экономическим кризисом  1929–1933 

годов, вошедшим в историю как Ве-
ликая депрессия, Кан отмечал, что 
финансируемые государством обще-
ственно значимые работы, например, 
строительство дорог, приводят к так 
называемому мультипликативному  
эффекту. Иными словами, по выводам 
Кана, инвестиционные расходы из 
американского бюджета способство-
вали росту доходов в смежных отрас-
лях, а также вторичной, третичной – и 
так далее – занятости.

Известный британский экономист 
Джон Кейнс уточнил и развил понятие 
инвестиционного мультипликатора в 
своей известной работе «Общая тео-
рия занятости, процента и денег». Как 
и Ричард Кан, Кейнс пришел к выводу, 
что основной причиной кризиса в эко-
номике во времена Великой депрессии 
было отсутствие совокупного спроса 
со стороны населения. А государствен-
ные расходы могут увеличить спрос, 
который за счет бюджетных стимулов 
будет производить мультипликатив-
ный эффект на всю экономику, по-
скольку дает импульс роста занятости 
и валовому внутреннему продукту. 

В частности, Кейнс утверждал, 
что мультипликатор показывает  
изменение объема производства и 
национального дохода в зависимости 
от изменения начальных инвести-
ций. Таким образом, согласно Кейнсу,  
рост инвестиций в определенном сек-
торе экономики приведет к росту на-
ционального дохода, причем на боль-
шую величину, чем первоначальные 
инвестиции. 

ВСЕМОГУЩИЙ СПРОС
Рассмотрим более подробно, как 

работает инвестиционный мульти-
пликатор. В закрытой экономике (без 
учета баланса внешнеторговых опера-
ций) совокупный спрос в экономике 
может быть представлен как сумма 
потребительского, инвестиционного 
и государственного (госзаказ) спроса. 

Что касается первого, то Джон 
Кейнс ввел в научный оборот поня-
тие «функция потребления». Под ней 
он понимал предельную склонность 
к потреблению, которую эмпириче-
ским путем рассчитал как 0,75. Иными  
словами, если потребитель получает  
1 доллар в виде заработной платы или 

иного дохода, то 75 центов из него он 
тратит на потребительские товары, 
тем самым создавая стимулы для 
развития их производства, оставши-
еся 25 центов он сберегает. А значит, 
мы можем представить совокупный 
спрос как предельную склонность к 
потреблению + инвестиционный и 
государственный спрос. 

Если читатель далек от матема-
тики, то пусть поверит на слово, что 
при таких условиях инвестиционный 
мультипликатор по Кейнсу равен 4. Но 
всякая теория, как известно, страдает 
множеством упрощений, а зачастую 
ложных предпосылок. Например, та-
кой параметр, как склонность к по-
треблению, зависит от уровня дохо-
дов населения и уровня процентных 
ставок. Так, при действующих ставках 
размещения денег на депозитах в бан-
ках (20% и более) или при инвести-
ровании в облигации доля средств, 
которые люди захотят сохранить, 
будет больше, чем при более низкой 
ключевой ставке. 

Кейнс утверждает, что сбережения 
имеют менее выраженный стимули-
рующий эффект, чем потребление. 
Однако, даже сберегая деньги, мы все 
же несем их в банк или инвестируем в 
облигации, то есть они не лежат «под 
матрасом», а попадают в экономику. 
Кроме того, государственный спрос 
или госзаказ в разные времена также 
может иметь разные значения.

СЕРДЦЕ ЭКОНОМИКИ
Кейнсианство до сих пор владеет 

умами многих экономистов и поли-
тиков. Вспомним, как действуют ру-
ководители западных (и не только) 
центральных банков, когда есть угроза 
финансовой стабильности и риск 
сползания экономики в рецессию. Они 
сразу же смягчают денежно-кредит-
ную политику, снижая процентные 
ставки до нуля и впрыскивая деньги 
в экономику. 

Так, одной из важных мер под-
держки экономики США во время 
кризиса 2008 года стала программа 
«Автохлам в обмен на автомобили». 
Тогда люди могли сдать свою очень 
подержанную машину и взамен по-
лучить новую, разумеется, за счет 
бюджетных дотаций. Зачем это де-

лали? Прежде всего вспомним, что 
автомобилестроение – это сердце 
американской экономики. И данная 
мера позволила распродать складские 
запасы, заплатить рабочим автокор-
пораций, разместить заказы у смеж-
ных предприятий. Именно поэтому 
автомобилестроение имеет высокое 
значение инвестиционного мульти-
пликатора. В России, к примеру, он 
равен 4 при условии полной локали-
зации производства. 

Инвестиции в сектор экономики 
с наибольшим мультипликативным 
эффектом дают наибольший прирост 
национального дохода и занятости 
рабочей силы. Но данный эффект 
проявляется не в любой экономике, 
а лишь там, где имеются незанятая 
рабочая сила и неиспользуемые про-
изводственные мощности. Только в 
этом случае становится возможным 
относительно недорогое наращение 
национального дохода и инвестиций, 
как это происходит сегодня в Градо-
строительном комплексе России и 
особенно в Москве. 

КУРС НА ИМПОРТО- 
ЗАМЕЩЕНИЕ

Добавлю, что проблема доступ-
ного жилья имеет не только эко-
номическое, но и социокультурное 
измерение. Всем известно, какую 
гигантскую роль в жизни страны 
в свое время сыграло переселение 
людей из бараков и коммуналок в 
отдельные квартиры в пятиэтажках. 
Сейчас эта эпоха закончилась, нача-
лась программа реновации, в ходе 
которой жители Москвы и других 
регионов получают современное 
жилье, соответствующее мировым 
стандартам. Причем зачастую даже 
большей площади, чем их прежние 
квартиры. 

Отметим к тому же, что вновь 
построенные многоквартирные 
дома полностью обеспечиваются 
социальной и экономической ин-
фраструктурой. В частности, та-
кими объектами, как детские сады, 
школы, поликлиники, магазины, 
автостоянки, предприятия сервиса 
и так далее. 

Важно отметить, что мульти-
пликативный эффект имеет наи-
большее значение, когда объем по-
требляемой отраслью импортной 
продукции минимален. Несмотря 
на уже достигнутые успехи в импор-
тозамещении, как раз здесь отече-
ственному бизнесу предстоит еще 
многое сделать. Так, хотя в России 
действуют современные заводы по 
производству  сантехники, обли-
цовочной плитки, гипсокартонных 
панелей и так далее, довольно много 
товаров еще поступает по каналам 
так называемого серого импорта, 
что снижает мультипликативный 
эффект строительного сектора. 

А значит, необходимо сконцен-
трировать усилия частного капитала 
и государственных ведомств для со-
кращения зависимости Градострои-
тельного комплекса Москвы и дру-
гих регионов от импорта и перей- 
ти к его полному замещению про-
дукцией российского производства. 

Мультиплицируй это
Почему важно стимулировать строительный сектор в современных условиях

@
FR

E
E

P
IK

ЭКОНОМИКА ФИНАНСЫ           

ВКЛАД СТРОЙОТРАСЛИ 
ВО ВНУТРЕННИЙ 
ВАЛОВЫЙ ПРОДУКТ 
СТРАНЫ СОСТАВЛЯЕТ 
13,4%, В НЕЙ ЗАНЯТО 
16% ТРУДОСПОСОБНОГО 
НАСЕЛЕНИЯ РОССИИ.  
ТАКИМ ОБРАЗОМ, 
СТРОИТЕЛЬСТВО ЯВЛЯЕТСЯ 
ОДНОЙ ИЗ ВАЖНЕЙШИХ 
ОТРАСЛЕЙ 
НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА
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  Александра Антонова

Термин «цифровизация строи-
тельства» в отраслевой печати 
так же популярен, как и «импор-
тозамещение», – это основные 
тренды. И если с импортозамеще-
нием все более-менее понятно –  
производители регулярно пре-
зентуют новую отечественную 
продукцию, то «цифровизация 
строительных процессов» так и 
остается загадочным термином. 
На деле большинство технологий 
на основе смешанной реальности 
вполне осязаемые, и их можно 
встретить на московских строй-
ках. Например, бизнес-центр 
«Дубининский», который в парт- 
нерстве с ГК «Основа» возводит 
ГК «Галс-Девелопмент», строится 
с применением сразу нескольких 
таких технологий. Журналистам 
показали, как это выглядит на 
реальном объекте.

ВИДИТ СКВОЗЬ СТЕНЫ
Пространство первого этажа биз-

нес-центра помечено наклейками. 
Они есть на стенах, опорах, перекры-
тиях, в местах лестничных пролетов. 
На наклейке надпись «Проверено ко-
мандой ТИМ-надзора». И смайлик. 
По площадке ходят молодые люди с 
планшетами. И если камеру планшета 
навести на смайлик, то на экране поя-
вится объемное изображение: где-то –  
паутина из труб и других коммуни-
каций, где-то видны пока еще не воз-
веденные стены. В какой-то момент 
камера поймала проходящего мимо 
строителя – на экране планшета этот 

человек буквально прошел сквозь 
стену. Журналисты ахнули от изумле-
ния, настолько смешалась реальность. 
Довольный произведенным эффектом 
оператор просит коллегу отойти чуть 
левее и приподнять руку – и тут же на 
экране человек «оперся» о вертикаль-
ную трубу. Специалист объяснил, что 
в планшет закачан цифровой двой-
ник и, наводя на наклейки с кодами на 
экране, можно сравнить это простран-
ство с проектом. Несложно заглянуть 
и в будущее – прикинуть, как объект 
будет выглядеть на том или ином этапе 
строительства. 

Пространство сканировали при по-
мощи программно-аппаратного ком-
плекса BRIO MRS – это отечественный 
продукт, созданный казанской коман-
дой IT-разработчиков. Специализи-
рованное устройство с предустанов-
ленным программным обеспечением 

позволяет с помощью стека технологий 
Индустрии 4.0 (CV, AI, AR/MR) авто-
матизировать процессы управления на 
стройплощадке, предотвратить ошибки 
и комплексно повысить эффективность 
вложений в технологии информацион-
ного моделирования.

«Разработанный нами ТИМ-сканер 
смешанной реальности позволяет кон-
тролировать качество и отслеживать 
совпадения фактически произведен-
ных работ с отраженными в ТИМ-мо-
дели конструкциями, инженерными 
коммуникациями. Фактически в этом 
планшете мы выносим ТИМ-модель 
на стройплощадку. Наводим камеру 
на местность и анализируем, как будет 
выглядеть предназначенная к монтажу 
конструкция», – рассказал представи-
тель компании. 

«При помощи нашего устройства 
можно принимать объект на всех этапах,  

включая проверку самой ТИМ-мо-
дели. Мы ведем независимый опера-
ционный контроль за подрядчиком, и 
застройщик заинтересован привлекать 
нас к работе на всех этапах. Это наш 
тридцатый объект, мы работаем по 
всей России», – рассказал гендирек-
тор компании «БРИО МРС» Алексей 
Кислухин. 

НЕ НАДОРВАТЬ СПИНУ
Высокие технологии могут приго-

диться и там, где пока еще не обойтись 
без ручного труда, например, при ка-
менной кладке. При классическом ме-
тоде укладки каменщики поднимают 
материалы весом до 20 килограммов. 
Такие нагрузки могут негативно ска-
заться на здоровье рабочих. С недав-
него времени на площадках, где целесо-
образно уменьшить затрачиваемые при 
ручном труде усилия, застройщик при-
меняет так называемые экзоскелеты. 
Это специальный костюм с системой 
электродвигателей, рычагов и гидрав-
лики, который обеспечивает человека 
дополнительной выносливостью при 
физических нагрузках. Подсчитано, 
что использование экзоскелетов при-
мерно на сорок процентов повышает 
дневную выработку. Они наиболее вос-
требованы при монтажных и склад-
ских работах, при каменной кладке 
и погрузке. Законодательных норм, 
требующих обязательного исполь-
зования экзоскелетов на стройке, в 
России пока нет – это акт доброй воли 
работодателя. К счастью, сейчас на 
рынке много моделей отечественных 
производителей, эта технология стала 
вполне доступна для российских за-
стройщиков. 

Способен заменить «лом и две 
лопаты» и демонтажный робот. Опе-
ратор управляет машиной, находясь 
на безопасном расстоянии, обеспе-
чивающем оптимальную видимость 
объекта сноса.  

РОБОТ-МАЛЯР 
Работает на площадке и еще одна 

инновационная разработка – ро-
бот-маляр, созданный подразделением 
группы «СМАРТ ПРОМ», являющейся 
резидентом «Сколково». Компания 
занимается созданием дронов, мо-
бильных платформ и манипуляторов, 
а также технологий для автоматизации 
строительных процессов. На площадке 
БЦ «Дубининский» используется но-
вейший робот-манипулятор. Он пол-
ностью автономен, работает в три раза 
быстрее человека, передвигается на 
колесах, имеет возможность фиксации.

«Наш комплекс нужен для ускоре-
ния отделочного процесса. Пока робот 
только окрашивает стены в больших 
помещениях, но уже есть наработки 
по шлифовке и штукатурке. Также за-
нимаемся адаптацией манипулятора 
для работы в маленьких помещениях, 
чтобы готовить их к формату white 
box. Сейчас  изучаем запросы застрой-
щиков, после серии тестов приступим  
к масштабированию», – рассказы-
вает генеральный директор «СМАРТ 
ПРОМ» Николай Мостаков.

С апреля компания собрала и за-
пустила в работу три таких робота и 
планирует продолжить работу в этом 
направлении. По мнению Николая 
Мостакова, массовое внедрение таких 
технологий на столичных стройпло-
щадках – это точно растущий тренд. 

ТЕХНОЛОГИИ  ИННОВАЦИИ

Вкалывают роботы 
Роботы-маляры, планшет, видящий сквозь стены, и однорукий безжалостный разрушитель – 
это не герои фантастических романов, а реалии современной стройплощадки 

Он же Виндавский, он же Ржевский
  Андрей Мещеряков

Первого сентября возобновилось 
движение пригородных поездов на 
станции Москва-Рижская. С этого 
дня исторический Рижский вокзал 
принимает и отправляет семь пар 
электричек в будние дни и восемь –  
по выходным. Самый тихий и 
уютный в столице, он станет в пер-
спективе одним из крупнейших пе-
ресадочных узлов, который свяжет 
транспортные системы города. По 
соседству с реконструированными 
построят новые платформамы – 
будущей высокоскоростной маги-
страли Москва – Санкт-Петербург, 
благодаря которой путь между 
двумя столицами займет немногим 
более двух часов. 

Появление Рижского вокзала свя-
зано с развивающейся экономикой 
нашего государства. В конце XIX века 
в Российской империи активно рос 
внешнеторговый оборот, в связи чем 
шло бурное строительство железно-
дорожных линий.

Московские купцы и предприни-
матели ратовали за прокладку ветки к 
незамерзающим портам Латвии в Бал-
тийском море и активно продвигали 
идею, поскольку это способствовало 
расширению торговли. К строитель-
ству железнодорожной линии присту-

пили по высочайшему указу Николая 
II в марте 1897 года. 

Вокзал решено было построить у 
Крестовской заставы на обширном 
пустыре, который прилегал к 1-й Ме-
щанской улице. Его возвели по проекту 
архитектора Станислава Бржозовского, 
автора Витебского вокзала в Санкт-Пе-
тербурге. 

Здание Рижского вокзала состоит 
состоит из трех двухэтажных частей, 
выполненных в стиле древнерусских 
теремов, украшенных многочислен-
ными декоративными элементами, с 

затейливыми окнами, с часами под 
высоким кокошником. Центральная 
и боковая части соединены между со-
бой переходами. Современники едино-
душно отмечали хороший вкус зодчего 
и достоинства избранного варианта. 

Торжественное открытие вокзала 
состоялось 11 сентября 1901 года. 

Долгое время он считался самым 
удобным и технически оснащенным 
среди московских вокзалов – для ос-
вещения платформы у него была соб-
ственная электростанция. К тому же 
единственный в Москве располагался 

параллельно, а не перпендикулярно 
железнодорожным путям. Рядом рас-
положены товарный двор и депо и про-
легали подъездные пути. 

В начале прошлого века вокзал был 
самым загруженным в городе. Однако 
первые пригородные электрички на 
Рижском направлении начали курси-
ровать лишь весной 1945 года. 

За сто с лишним лет вокзал не-
сколько раз менял название. С 1901 
по 1930 год он назывался Виндавский –  
в честь небольшого латвийского горо-
да-порта Виндава (сейчас Вентспилс). 
Затем его переименовали в Балтий-
ский, но и это название долго не удер-
жалось. В 1942-м вокзалу дали имя 
Ржевский, а в 1946 году он приобрел 
свое нынешнее название – Рижский.

Именно здесь снимали знамени-
тые советские фильмы, среди которых 
«Вокзал для двоих», «Мы из джаза», 
«Семнадцать мгновений весны», где 
Рижский становится сначала немец-
ким приграничным вокзалом, а затем 
вокзалом Берна, с которого Штирлиц 
провожает радистку Кэт. 

Сохранить свой архитектурный об-
лик до наших дней зданию помогли 
столичные реставраторы, которые в 
1995 году во время капремонта вос-
становили утраченные элементы фа-
садов и интерьеров, художественную 
лепнину потолков, отреставрировали 
старинные люстры. Однако транс-

портные преимущества вокзал расте-
рял – в первое десятилетие ХХI века 
Рижский даже собирались закрыть, 
сделав из него музей, как из вокзала 
Орсе в Париже, а то и вовсе снести за 
ненадобностью. Но вовремя одума-
лись, а в 2021-м признали объектом 
культурного наследия регионального 
значения.

Вместе с железнодорожной стан-
цией в марте 2023 года вокзал закрыли 
на реконструкцию. За это время специ-
алисты переустроили пути для запу-
ска МЦД-4, а также перевели систему 
управления движением на цифровую, 
что обеспечит надежность работы же-
лезнодорожной автоматики. 

Построили две новые платформы 
длиной 270 метров, которые оборудо-
вали навесом на всю длину и энергоэф-
фективным освещением, а также дина-
мической и статической навигацией. На 
Рижском вокзале для пассажиров вновь 
стали доступны расположенные в исто-
рических интерьерах залы ожидания, 
билетные кассы, санитарные комнаты, 
медпункт и прочие помещения.

Однако пока здание Рижского вок-
зала пустует. Традиционные кассы при-
городных электричек расположены ря-
дом с вокзалом, но открыта только одна. 
Билеты можно приобрести до Истры, 
Волоколамска, Румянцево, Новоиеру-
салимской и на электропоезда, идущие 
в обратном направлении.

Реконструированный Рижский вокзал открылся для пассажиров
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  Екатерина Шохина

Коммерческая недвижи-
мость в формате апарта-
ментов в свое время стала 
популярной альтернативой 
«обычному» жилью. Много-
численные минусы такого 
рода проектов с лихвой 
компенсировались главным 
плюсом: относительной 
дешевизной квадратного 
метра. Однако сегодня «эра 
апартаментов» очевидно 
заканчивается. В новых 
экономических и социаль-
ных реалиях они оказались 
анахронизмом. 

В 
начале 2000-х годов 
существовали адми-
нистративные огра-
ничения на строитель-
ство жилья в центре 

Москвы. Но девелоперы, четко 
уловившие возникший у поку-
пателей интерес к приобрете-
нию собственности в пределах 
Садового кольца, нашли выход 
из этой ситуации. Они стали ак-
тивно продвигать апартаменты, 
де-юре не являющиеся жилой 
недвижимостью. Результатом 
этой политики стало появление 
на рынке множества проектов 
такого формата: как правило, в 
реконструированных производ-
ственных зданиях.

Конечно, приобретение та-
кой недвижимости было связано 
с определенными издержками.  
В апартаментах нельзя зареги-
стрироваться, а «коммуналка» 
в них в среднем на 15–20% 
выше, чем для квартиры ана-
логичной площади. Выше и 
налог: если за квартиру он со-
ставляет 0,1% от ее кадастро-

вой стоимости, то для апарта-
ментов гостиничного типа –  
0,5%. К тому же нежилой статус 
дает возможность с легкостью 
повышать платежи. Но для боль-
шого количества покупателей все 
это не имело существенного зна-
чения. Ведь квадратный метр в 
апартаментах был дешевле, чем 
в обычной квартире.

После кризиса 2008 года апар-
таменты стали появляться и в 
объектах нового строительства. 
Большинство из этих зданий из-
начально предназначались под 
офисы, но когда из-за проблем 
в экономике спрос на такую не-
движимость упал, девелоперы 
придумали, как использовать не-
востребованные объекты иначе.  
А в 2013 году первые апартаменты 
появились и в массовом сегменте 
недвижимости. В результате к се-
редине 2020 года доля апартамен-
тов в Москве достигла максимума 
в структуре всех предложений в 
новостройках. По данным агент-
ства недвижимости «Метриум», на 
тот момент она составляла 19,6%.

Анализ столичного рынка не-
движимости за последние пару 
лет показывает, что теперь зна-
чительный интерес к приобре-
тению апартаментов проявляют 
представители российских реги-
онов. Москвичи же часто рас-
сматривают их как выгодный 
инвестиционный инструмент. 
Как правило, арендатору доро-

гого помещения не важен его 
юридический статус, арендная 
ставка зависит только от лока-
ции, метража, качества отделки 
и мебели. Поэтому, как утвер-
ждают риелторы, даже неболь-
шая разница при покупке жилья 
в апартаментах по сравнению с 
квартирами такого же класса при 
высокой арендной ставке дает 

возможность получать хорошую 
прибыль. Эксперты подсчитали, 
что если обычная квартира при 
сдаче в аренду может окупиться 
примерно за 15–17 лет, то окупа-
емость апартаментов составляет 
около 10 лет. 

Однако массовое появление 
апартаментов в новостройках 
вызвало озабоченность город-
ских властей. Первая претензия –  
увеличение нагрузки на соци-
альную инфраструктуру города, 
так как застройщики апартамен-
тов, не считающихся жильем 
для постоянного проживания, 
не обязаны гарантировать ее 
появление. Во-вторых, статус 
коммерческой недвижимости 
позволяет покупать и продавать 
апартаменты в обход 214-ФЗ, 
защищающего права дольщи-
ков, и в обход счетов эскроу. 
В-третьих, в последние годы 
некоторые застройщики в рай-
онах, где предполагается рено-
вация, ищут площадки именно 
под строительство апартамен-
тов, чтобы городские власти не 

смогли привлечь их к участию в 
программе по переселению жи-
телей морально устаревшего и 
физически изношенного жилья. 
Наконец, у апартаментов с точки 
зрения столичных властей есть и 
еще один существенный минус: 
ведь квадратные метры в них не 
учитываются в статистике вы-
полнения нацпроекта «Жилье 
и городская среда».

Исходя из всего выше сказан-
ного, сегодня город предпринял 
все усилия для того, чтобы тща-
тельно контролировать строи-
тельство новых апартаментов.  
С целью отрегулировать этот 
сегмент рынка столичные власти 
разработали систему штрафных 
санкций. Так, с июня 2024 года 
за использование нежилой не-
движимости в качестве жилой 
застройщики и собственники 
участков должны заплатить 
штраф в размере до 3% от их 
кадастровой стоимости. Причем 
после выплаты штрафа владель-
цам земли предстоит прекра-
тить нецелевое использование 
участка либо же изменить вид 
его разрешенного использова-
ния, чтобы избежать повторных, 
более крупных штрафов и даже 
возможного принудительного 
изъятия земли. Меры касаются 
апартаментов, которые стро-
ятся или реконструируются на 
не предназначенных для жилья 
землях: к примеру, тех, что от-
ведены в Генплане столицы под 
офисы или заводы. 

Как подчеркивает руководи-
тель департамента аналитики 
и консалтинга компании «НДВ 
Супермаркет Недвижимости» 
Елена Чегодаева, менять вид 
разрешенного использования 
земельного участка на жилое 
выгодно, когда он обладает вы-
сокими качественными харак-
теристиками и потенциальным 
спросом на квартиры в данной 
локации. По этому пути пошли 
уже несколько застройщиков, 
однако такой путь не всегда под-
ходит инвесторам. Дело в том, 
что статус части площадок, на 
которых еще пару лет назад 
могли бы появиться апарта-
менты, просто не предполагает 
строительство жилья. Измене-
ние же вида разрешенного ис-
пользования настолько трудо-
емко и затратно, что экономи-
ческого смысла у этих проектов 
попросту нет.

Как следствие, за первые во-
семь месяцев 2024 года коли-
чество выведенных на рынок 
новых проектов квазижилья 
сократилось в 4,5 раза по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года: с девяти до двух.  
И это, судя по всему, только на-
чало «конца эпохи».

Уходящая натура
В столице стремительно сокращаются объемы  
строительства апартаментов

ЗА ПЕРВЫЕ ВОСЕМЬ МЕСЯЦЕВ 2024 ГОДА КОЛИЧЕСТВО 
НОВЫХ ПРОЕКТОВ КВАЗИЖИЛЬЯ СОКРАТИЛОСЬ В 4,5 РАЗА 
ПО СРАВНЕНИЮ С АНАЛОГИЧНЫМ ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО

РАСПРОСТРАНЕНИЕ:

Газета распространяется бесплатно на собственных 
стойках в Мосгордуме, мэрии Москвы, в Комплексе 
градостроительной политики и строительства 
города Москвы, префектурах, Москомархитектуре, 
Москомнаследии и других комитетах и департаментах 
правительства Москвы, а также в VIP-залах и залах 
официальных делегаций столичных аэропортов,  
в терминале бизнес-авиации а/п «Внуково»,  
в выставочных комплексах «Гостиный Двор», ВВЦ,  
«Дом на Брестской», в бизнес-центрах  
и гостиницах, на территории Новой Москвы,  
во всех центрах госуслуг города Москвы.

ГАЗЕТА ЗАРЕГИСТРИРОВАНА в Госкомпечати России. 
Свидетельство о регистрации № 0I2265 от 30.12.98 г. 
При использовании материалов ссылка на газету  
«Московская перспектива» обязательна.  
Мнение редакции и авторов не всегда совпадают.  
Статьи в рубрике «Ситуация» и со значком ® 
публикуются на правах рекламы. 

ОТПЕЧАТАНО ОАО «Московская газетная 
типография».  
124395, Москва, ул.1905 года, д. 7, стр. 1.
Тел./факс 8 (499) 259-53-54 (доб.1025).
E-mail: kabanova@mosgt.ru 
Заказ № 2261 Общий тираж 102 000 экз.

УЧРЕДИТЕЛЬ: АППАРАТ МЭРА  
И ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: 
125009, Москва, Романов переулок, д. 5
Телефоны: +7 (495) 439 93 88
mperspektiva@mail.ru, www.mperspektiva.ru

РЕДАКЦИЯ:

Корреспонденты: 
Калинин Е.А., Крол Н.В.,  
Маянцева А.А.  

Компьютерная верстка: 
Родзевич К.А., Цымбал А.С.,  
Явно Р.Д.  

Корректура:  
Завьялова Л.Г.,  
Крикунова Г.В.

КОМПЛЕКС ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ  
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА  
ГОРОДА МОСКВЫ

И.о. главного редактора:
Мережникова Е.Ю.

Отдел рекламы и маркетинга:  
Мытник О.Г.

FR
O

M
M

IL
LI

O
N

.R
U

 

Более 50 мест для отдыха 
появилось в столице  
благодаря платформе  
«Город идей»
Свои пожелания по улучшению зеленых тер-
риторий москвичи могут оставить в разделе 
«Предложить идею» в сфере «Парки». Так возле 
Белого озера в районе Косино-Ухтомский по-
явилась зона для отдыха, в СВАО оборудовали 
площадку для воркаута, в ЮЗАО отремонтирова-
ли скейт-парк, а в Гольяново сделали лодочную 
станцию. Благодаря созданию благоустроенных 
мест для отдыха у горожан появляется еще 
больше возможностей вести здоровый образ 
жизни, заниматься спортом на свежем воздухе  
и участвовать в различных мероприятиях.

Платформа «Город идей» работает с 2014 года.  
За это время к ней присоединились более 500 ты-
сяч пользователей. Они делятся предложениями  
о том, как сделать жизнь в столице комфорт- 
нее. Свыше шести тысяч идей уже реализовано. 

Новый культурный  
центр скоро откроется  
в Северном Бутово 
Досуговый центр расположен на улице Грина.  
В здании площадью более 3 тыс. кв. метров бу-
дет три зоны: зрелищная, клубная и администра-
тивная. Здесь также запланированы большой 
концертный зал с системой постановочного 
освещения, которое используют на концер-
тах и в театральных проектах, а также студии 
раннего развития детей, живописи, графики и 
декоративно-прикладного творчества, хорео-
графический и музыкальный классы. Занимать-
ся в новом центре смогут жители ближайших 
районов. Территорию возле нового обществен-
ного пространства благоустроят. Сейчас здание 
готово на 90 процентов. Специалисты заверша-
ют отделку концертного зала и устанавливают 
световое и звуковое оборудование.

В сквере на Ленинском  
проспекте появился  
рокарий 
Прогулочная зона расположена между домами 
69 и 73/8. Местные жители обратились с прось-
бой сохранить в рамках благоустройства этого 
участка существующее озеленение и добавить 
новые растения. Чтобы создать красивый ланд-
шафтный дизайн и уютные места для отдыха 
жителей, в сквере сделали рокарий – цветник 
с многолетними растениями в окружении 
камней. Для этого использовали более 30 ва-
лунов разных диаметров, их в художественном 
порядке разместили на подготовленном месте. 
Для устройства основания на уплотненный 
грунт слоями уложили щебень, песок, плодо-
родный слой, сверху насыпали гальку. Среди 
валунов высадили около 150 растений. Сквер 
расположен между высокими домами, поэтому 
предпочтение отдали сортам, которым подходят 
затененные места. Это белые астильбы, розовые 
камнеломки, синие колокольчики, фиолетовый 
шалфей дубравный. Учитывалась и непрерыв-
ность цветения, чтобы одни многолетники 
сменяли другие. Ярко-зеленые акценты  
в эту гамму привносят хвойные – сосна горная  
и можжевельник казацкий.

Помимо цветов и деревьев в сквере появились 
удобные дорожки, скамейки, а по вечерам 
территорию освещают пятиметровые уличные 
торшеры. 

КОРОТКО


